



Información general

“No vamos a declinar en esta legítima aspiración”: Ricardo Monreal

Por Redacción / El Independiente

El jueves 19 pasado el líder senatorial Ricardo Monreal Ávila se reunió en un desayuno-conferencia de prensa con los reporteros asignados al Senado. Además de temas de la agenda legislativa, la charla derivó al tema de la sucesión presidencial y las listas de precandidatos de Morena manejadas por el presidente López Obrador. Monreal es el primero que se abre a hablar de la sucesión y que señala su interés por la candidatura de Morena, aunque dejando incógnitas si al final el candidato oficial es otro y el pudiera avanzar por el camino de una candidatura por otras fuerzas.

Por su interés, presentamos las partes referidas el 2024 presidencial.

Lo que le puedo decir, Claudia, a su pregunta concreta, le diría que he decidido en su momento participar en la sucesión presidencial, y que una vez que emita la convocatoria el partido, estaré puntual a la cita de inscripción; y lo que decida la convocatoria, en sus bases y sus propias considerandos y resultados, los vamos a respetar plenamente.

REPORTERA: Le guste o no le guste...

SENADOR RICARDO MONREAL: El Presidente es un demócrata y no se trata del gusto de un demócrata. Un demócrata abre todas las posibilidades de participación y no creo que aquí haya excepción de participar.

Yo nunca he tenido el cobijo, la promoción de las élites del poder, mi vida pública ha sido siempre batallar, incluso en contra de las élites del poder. Nunca he sido cobijado por nomenclaturas políticas partidistas; hoy creo que no será la excepción, pero siempre he salido adelante con el apoyo de la gente.

Y lo que ahora hago es acudir a la gente, a los militantes y simpatizantes de Morena, y a los que no son también simpatizantes y militantes de Morena. Lo que yo estoy haciendo es una aspiración legítima, no una ambición vulgar; me he preparado para esta posición que intento inscribirme, durante más de 40 años de servidor público.

Y ahora que creo están las condiciones dadas para participar, no vamos a declinar en esta legítima aspiración ni vamos a ceder el espacio ni vamos a prohibir apoyos superficiales o apoyos de carácter coyuntural. Vamos a ir a caminar y vamos a ir a inscribirnos.



Me parece que esa es la definición, muy clara que tenemos en el horizonte, en el futuro próximo.

REPORTERO: Gracias, Ricardo. Senador, yo quisiera preguntarle qué va a pasar en caso de ser excluido de esta lista que tiene el Presidente, si continúa esta exclusión.

¿Usted tiene un plan B, o no tiene plan B en otro partido político incluso, o usted va a aguantar vara y a pie firme en Morena pase lo que pase? Esa sería mi primera pregunta.

SENADOR RICARDO MONREAL: En el caso de intentar excluirme, voy a luchar por incluirme.

No estoy pensando en luchar fuera de Morena.

Pero además les quiero decir que los partidos políticos de oposición tienen perso-

nalidades propias que no necesitan acudir a externos.

Veo, por ejemplo, en el PAN a los propios gobernadores, el de Yucatán, el de Guanajuato, Querétaro o Chihuahua, así como el propio Creel, Margarita Zavala o Ricardo Anaya, tienen siete u ocho, no necesitan.

El PRI tienen al gran "Alito", buen amigo, que le mando un abrazo solidario. Bueno, hay de todo en la viña del Señor, le tengo respeto. En el PRI creo que es el único, ¿no?

REPORTERO: (Enrique) Miguel de la Madrid.

SENADOR RICARDO MONREAL: Ah, también. Creo que ahora se inscribió el Gobernador de Oaxaca también. Bueno, esos son los del PRI.

Y los del PRD, PRD no, ¿verdad? Mancera, Mancera, vamos a que sea Mancera. Es buen parlamentario.

Y de MC está Colosio, está Jalisco y está Alfaro y Samuel, ¿no? Entonces sí hay.

Yo estimo que la contienda presidencial se va a dar con dos grandes bloques, fijense lo que les digo, dos grandes bloques: Morena y un bloque de oposición. Y yo creo que en la oposición van a ir los cuatro partidos cuando menos, incluyendo a Movimiento Ciudadano.

Por eso la contienda interna en Morena tiene que ser muy cuidada, porque yo no creo que sea como dicen algunos "un día de campo para Morena", no creo.

A pesar de la fuerza que tiene el Presidente de la República, que yo reconozco que es uno de los Presidentes más fuertes en la historia del México moderno, pero él ayudará a impulsar, como lo está haciendo ahora en las elecciones locales, pero en la contienda del 24 será diferente, porque él no estará en la boleta, a pesar de que tenga una

enorme influencia en su partido, en nuestro movimiento.

El Presidente es muy hábil y es un hombre de Estado. Ahí está y ahí radica el gran dilema del procedimiento de selección interna del candidato a la Presidencia de la República.

Yo no me engolosino en decir: Morena tiene inevitablemente el triunfo. Yo creo que se está construyendo y que requiere de mucha madurez, pero sobre todo requiere de mucha unidad. Porque el ejemplo de ayer, de increpar a Marcelo Ebrard, no es una buena señal. Le mando un abrazo solidario a Marcelo.

Pero, lamentablemente, la anticipación de la campaña y la apertura del proceso tan temprano, está generando esto, y debemos prepararnos porque va a seguir generando.

No falta el día en que -no doy ideas- te avienten un huevo, o un jitomatazo, y que pasen de las expresiones de insulto a físicas. Eso es lo que tenemos que cuidar con nuestros seguidores.

Decirles que no acepten provocación. Y a los militantes y simpatizantes de Morena, que no profundicen disputas internas con otra persona que aspira, con otro aspirante, porque finalmente a todos los va a necesitar Morena para refrendar el triunfo.

No nos podemos dar el lujo de sustraer, de eliminar a ninguno de los aspirantes, que, con 5 puntos o 6 puntos, representan la unidad de Morena.

Es un error, es un error grave el encono y el exceso de descalificación contra otro militante de Morena. Los vamos a necesitar y este ejemplo de ayer contra Marcelo, es delicado, y nos prende focos rojos para cuidar el discurso y cuidar la unidad al interior de Morena. Sólo eso nos puede garantizar la continuidad del Movimiento en el Gobierno; sólo eso.

REPORTERA: ¿Usted está preparado, para empezar este proceso...?

SENADOR RICARDO MONREAL: Yo estoy preparado para eso. He sido víctima de eso en muchas ocasiones. Entonces, no falta el día que te increpen. Es normal porque así está subiendo la pasión y así se está conduciendo al grupo de seguidores de uno y otro, y para mí es una mala señal que nos puede perder en el horizonte.

REPORTERO: Ricardo, permíteme. ¿Puede ser el plan "B"? Y te lo decía más bien en términos, efectivamente de otro Partido, pero también de un premio de consolación. ¿Tú te conformarías con otra cosa que te den?

SENADOR RICARDO MONREAL: No. No estamos buscando eso. Quiero participar en el proceso de la elección presidencial y hasta este momento no estoy pensando en ninguna otra posición. Vamos a ver qué pasa en los próximos meses.

REPORTERO: (Inaudible).

SENADOR RICARDO MONREAL: La Coalición Juntos Haremos Historia, estaría encantado; estaría encantado. Pero si fuera la otra, también, la rechazaría.

No; yo lo respeto mucho.

La Coalición opositora sí va, para mí, si va a ser una oposición real y no debemos confiarnos. Si va a ser una oposición competitiva en el 24.

REPORTERO: Senador. Cuando llegó Andrés Manuel López Obrador al Poder, el





anuncio de la Cuarta Transformación significaba que había agotamiento del sistema.

Yo le pregunto: ¿Persiste el agotamiento del sistema? Y si la vida le diera la oportunidad, convocaría...; hay, estamos viendo cambios en el mundo. Chile, con una nueva Constitución. Francia, con otro proceso más o menos similar.

¿No le hace falta este cambio del sistema postrevolucionario a México? Hay muchas muestras de que está agotado el sistema construido por Plutarco Elías Calles.

SENADOR RICARDO MONREAL: Ahí, Roberto, yo diría que el arribo del presidente López Obrador, en el 2018, logró una desprezura social. Evitó un colapso, desde mi punto de vista, y evitó que hubiese enfrentamientos sociales y más destrucción del tejido social. Eso lo evitó. Para mí.

Y lo que yo veo es un proceso de transición política inacabada, en donde se requieren ajustes al modelo planteado por el presidente López Obrador.

Pero yo soy de la opinión que profundizar el proceso democrático que vive el país y continuar con el proceso de transición es lo más adecuado para nosotros.

REPORTERO: ¿Persistir en el presidencialismo callista?...

SENADOR RICARDO MONREAL: No. Yo creo que un presidencialismo acotado por la división de poderes, con equilibrios institucionales.

REPORTERO: ... más fuerza del Congreso...

SENADOR RICARDO MONREAL: Más fuerza del Congreso, más fuerza del Poder Judicial y un presidencialismo constitucional.

REPORTERO: ... darle dientes al legislativo....

SENADOR RICARDO MONREAL: Sí. Es parte de la Reforma del Estado pendiente. Avanzamos mucho en la primera etapa de la Reforma Legislativa, pero falta consolidarla.

Esa es una de las cosas que tenemos pendientes en el caso de recomendaciones, en el caso de comparecencias, en el caso de vinculaciones con procedimientos distintos, como el juicio político, la declaratoria de procedencia, investigaciones, comisiones, de dictamen, que investiguen delitos o asuntos de corrupción. Todo eso falta. Si es parte del proceso inacabado el que estamos viviendo. Andrea...

REPORTERA: Sí, senador. Ayer, senadores y diputados de Morena hicieron un balance muy optimista de las próximas elecciones, en el que aseguran que ganan las seis gubernaturas que están en disputa. ¿Usted comparte esa visión?

SENADOR RICARDO MONREAL: Yo soy cuidadoso, pero creo que Morena, en todos los estados, está muy fuerte; en todos. Y no le atribuyo precisamente al Partido la fuerza. Más bien, la presencia del Presidente, como un refrendo a su liderazgo.

El Partido, en muchas partes no está actualizado. Pero el Presidente es muy fuerte y mucha gente le está refrendando la confianza por la vía de los procesos locales electorales.

Si Morena gana con sus aliados 4 de 6, es óptimo. Si gana 5 de 6, es extraordinario. Y si gana 6 de 6, no sé si tenga yo una característica o categoría cómo mencionarlo. Pero no es remoto que Morena se alce con la victoria en todos los lugares.

REPORTERA: ¿Incluso Tamaulipas?

SENADOR RICARDO MONREAL: Incluso Tamaulipas.

REPORTERO: (Inaudible).

SENADOR RICARDO MONREAL: No; yo creo que Tamaulipas está bien. Otros...

REPORTERO: (Inaudible).



SENADOR RICARDO MONREAL: Está más competido.

REPORTERO: ¿Hidalgo?

SENADOR RICARDO MONREAL: No. Hidalgo, no.

REPORTERO: ¿Durango?

SENADOR RICARDO MONREAL: Ese es otro bien...

REPORTERO: (Inaudible).

SENADOR RICARDO MONREAL: Sí. El cirio.

REPORTERA: El cirio de Moreira.

SENADOR RICARDO MONREAL: El cirio. Hasta los adversarios más extremos, ahora saben que Morena puede ganar.

REPORTERO: (Inaudible).

SENADOR RICARDO MONREAL: No. Yo no diría que Aguascalientes está totalmente perdido. ¡No! Yo creo que está competido.

REPORTERO: (Inaudible).

SENADOR RICARDO MONREAL: Aún así. Creo que la gente se va a sostener.

REPORTERA: Senador, mientras de que busca su lugar en la boleta presidencial, hoy el Senado tiene comunicación nula con el Presidente.

Usted, como presidente de la JUCOPO, como coordinador de Morena, ¿ya se resignó a esa indiferencia del Presidente? ¿Va a buscar un puente de comunicación para abrirlo? ¿El Senado va a seguir así?

Hace unos días, el senador Narro dijo que, de llegar a ser presidente de la Mesa, él va a buscar un puente de comunicación con el Presidente.

¿La bancada está dividida? ¿Ellos van a abrir la comunicación y la otra mitad no? ¿Qué es lo que ve usted?

SENADOR RICARDO MONREAL: No. Yo no he perdido comunicación con el Presidente. Tengo una comunicación fluida, a través del Secretario de Gobernación. No, no hemos perdido comunicación y tampoco hay diferenciación.

Tampoco hay necesidad de que salvadores de la Patria quieran mejorar nuestra relación. Es que no hay ninguna ruptura ni fractura. Yo, con el Presidente, tengo una relación de respeto, de afecto y de admiración. ¡No! No tengo problemas, ni me siento en la soledad. Más bien, me siento en la comodidad de un poder independiente. Entonces, no tengo problemas.

Creo que es parte de lo que está viviendo México, de tener órganos autónomos realmente independientes. Y yo reconozco que el Presidente de la República ha sido respetuoso con el Senado.

No tenemos ninguna injerencia indebida. Tenemos comunicación fluida, directa y amigable a través del Secretario de Gobernación. Entonces, no hay necesidad de decir que hay diferencias, rupturas y que van a buscar el acercamiento. No es cierto. Eso no es cierto.

La bancada está unida, tiene diferencias de opiniones, y hay unas senadoras y senadores que piensan de manera distinta. Pero eso es lo que genera un grupo tan amplio como el nuestro, de más de 60 senadores. Pero estamos unidos en lo fundamental.

REPORTERA: ¿Es suficiente con el Secretario de Gobernación?

SENADOR RICARDO MONREAL: Sí es suficiente. No sólo porque nos lo otorga la Constitución y la Ley, sino porque es un amigable componedor y ayuda en todo, en lo que los trámites legales, la agenda, la necesi-

dad de conversación. Con él me siento tranquilo en la comunicación con el Presidente, porque sé que es de su absoluta confianza.

REPORTERO: Gracias, Ricardo. No lo dices de a gratis. ¿Dame un elemento con el cual puedas sostener que la oposición estará conformada en 2024 por el PRI, PAN, PRD y MC?

SENADOR RICARDO MONREAL: Sólo un elemento, porque converso mucho con ellos y creo que ellos han expresado de distintas maneras la necesidad de integrarse en un bloque para poder ser más competitivos.

Pero yo converso mucho con el PAN, con el PRI, con el PRD y con MC. ¡Claro!, converso también mucho con nuestros aliados naturales: El Verde, el PT, el PES.

Pero con estos cuatro he conversado, juntos y separados, y creo que todos tienen la misma idea. Por eso me atrevo a decir que no es remoto el que caminen juntos en el 24.

REPORTERA: ¿Conversaron tanto como para ser su candidato?

SENADOR RICARDO MONREAL: No. He conversado porque tengo necesidad de conversar. He conversado porque tengo necesidad de conversar por los trabajos del Senado, por la Junta de Coordinación Política, pero me reúno seguido con ellos.

Como, tomo un café, hablamos por teléfono, nos encontramos. Tengo una relación muy fluida con ellos, de respeto, y sí dialogo mucho con ellos.

REPORTERO: Senador, buenos días.

En esta carrera anticipada por la Presidencia, y dado que usted ha estado recorriendo todo el país...

SENADOR RICARDO MONREAL: Esa, esa...

REPORTERO: Dado que usted ha estado recorriendo ya todo el país...

SENADOR RICARDO MONREAL: Perdón, perdón, Julio. Es que dije aquí, sin querer, una expresión (inaudible)... que hay que evitar. Sí, Julio.

REPORTERO: Senador, le comentaba: de esta carrera anticipada por la Presidencia y dado que usted ya está recorriendo todo el país.

¿En estos recorridos, ha tenido usted ya el manifiesto de algunos gobernadores en apoyo a su candidatura?

SENADOR RICARDO MONREAL: No. No me meto con ellos, porque es forzar una situación que yo no quiero que haya alguna reacción contra ellos. ¡No!

Cuando salgo a los estados, voy al auditorio, a la Universidad. He ido mucho a universidades y me concentro en el auditorio y ya. Pero no comprometo a los gobernadores, porque yo sé cómo es esto y no. Les deseo que les vaya bien, pero nunca trato de comprometerlos.

